
2255位位听听证证代代表表无无一一反反对对水水涨涨价价
方案一旦通过，10年未变的济南水价将上调并阶梯收费

本报济南11月28日讯（记者
张璐 徐瀚云） 备受关注的

济南水价听证会28日举行，听证
会提供了两套调价方案，对于此
次水价调价方案，参加听证会的
25名代表无一表示反对，25人中
有12人是消费者代表。调价方案
一旦通过，意味着10年基本未变
的济南水价，今后将上调并实现
阶梯收费。

记者了解到，参加此次水
价听证会的听证代表共有 2 5

人，其中有12人为消费者代表，
是在媒体和公证机关的见证
下，从56名自发报名的消费者
中抽取出来的。原定参加此次
听证会的3名代表因故没有到
场，空缺位置由其他人候补参
加。其余听证代表有人大代表、
政协委员、水利专家、供水公司
代表等。

听证会上，听证代表对本次
水价改革表示理解和接受。他们
认为，在水资源矛盾日益突出、

水价成本严重倒挂的情况下，进
行城市居民供水价格改革确实
非常必要，对提高市民节约用水
意识，促进水资源节约和合理利
用，保障供水企业可持续发展，
保障城市供水安全有着重要的
意义。

据介绍，由于城市快速发
展、气候环境变化、水资源过度
开采等诸多原因，济南已成为水
资源严重缺乏的城市之一。

济南市物价局相关负责人

介绍，目前济南人均水资源占有
量290立方米，为全国人均占有
量的1/7。每年形成的水资源利
用量大约为11 . 56亿立方米，而
近三年每年实际用水量均在17
亿立方米以上，用水缺口约6亿
立方米。今年以来干旱少雨，降
雨量比去年减少41%，卧虎山、锦
绣川、狼猫山水库供水频频告
急，甚至出现断供现象。黄河上
游来水1—9月份总计116 . 7亿立
方米，较上年减少119 . 89亿立方

米，水位由去年的26 . 37米下降
为26 . 2米。

随着城市人口的增多，济南
居民用水需求不断增长，居民用
水占全市用水总量的比例由
2003年的53 . 7%提高到了2013年
的62 . 1%，比全国平均比例高出
12 . 1%。

此外，由于黄河来水三次调
价，电价、人工、管网建设等成本
的增加，不少涉水企业表示目前
水价多为倒挂水价。

阶阶梯梯收收费费
一一方方水水最最少少涨涨11 .. 0055元元
方案一被普遍认可，第一阶梯水价每方4 . 2元

记者了解到，济南此次拟
通过水价改革，引入价格杠杆
调节供求，引导消费，节约用
水、保护水资源。

此次听证的阶梯水价共有
两套方案。

方案一：第一阶梯年用水
量144立方米以内（含），到户价
格每立方米4 . 2元（其中基本水
价2 . 8元，污水处理费1元，水资
源费0 . 4元）；第二阶梯年用水
量144—288立方米，到户价格
每立方米5 . 6元；第三阶梯年用
水量288立方米以上，到户价格
每立方米9 . 8元。

方案二：第一阶梯年用水
量168立方米以内（含），到户价
格每立方米4 . 4元（其中基本水
价3元，污水处理费1元，水资源
费0 . 4元）；第二阶梯年用水量
168—288立方米，到户价格每
立方米5 . 9元；第三阶梯年用水
量288立方米以上，到户价格每

立方米10 . 4元。
方案一得到了听证代表的

普遍认可，他们认为，相比于方
案二，方案一规定的第一阶梯
用水额度能够满足济南大多数
家庭的要求，而且价格上涨幅
度相对较低。

方案一第一阶梯水价每立
方米提高1 . 05元。方案二第一
阶梯水价每立方米涨幅达1 . 25
元，比方案一每立方米高0 . 2
元。

为了保障低收入群体生
活，低保和特困职工群体将享
受到居民家庭生活用水的水价
补贴。方案一、方案二补贴标准
由现行的每月6 . 5元分别提高
到19 . 1元和24元。执行居民生
活用水价格的非居民生活用水
户，不实行阶梯水价，供水价格
落在第一阶梯到户水价基础
上，每立方米提高0 . 15元。

本报记者 张璐 徐瀚云

水水价价涨涨了了，，水水质质也也得得提提
听证代表：解决供水问题不能只靠涨价
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未未改改造造一一户户一一表表
暂暂不不实实行行阶阶梯梯水水价价

济南市物价局对两套方案
进行影响分析认为，方案一中，
处于第一阶梯的家庭用户每年
最高增加支出151 . 2元，平均
每月12 . 6元；方案二中，处于
第一阶梯的家庭用户每年最高
增加支出 2 1 0 元，平均每月
17 . 5元。方案一、方案二第一
阶梯的水费支出分别占2013年
城市居民人均月可支配收入
2970元的0 . 57%和0 . 69%，对
大多数居民的生活水平不会产

生大的影响，对困难居民家庭
的水价补贴标准提高后，其基
本生活没有影响。

物价部门表示，听证代表
的合理化建议将被吸纳到水价
改革方案中，并上报市政府审
批。

尚未实施一户一表而无法
实施阶梯式计量水价的居民生
活用水，暂时不实行阶梯水价，
执行第一阶梯水价。

本报记者 张璐 徐瀚云

听证代表对此次水价改革表示理解和接受，也围绕提高水质、供水价格调整幅度、成
本监审报告、供水企业经营管理和信息公开等问题提出意见和建议。

本报记者 张璐 徐瀚云

希望降低水价上涨幅度
“单纯靠一次水价改革，难

以解决供水事业可持续发展问
题。”听证代表梁凡说。

梁凡表示，他在调研期间
发现，济南供水企业发展很迅
速，但存在的问题也比较多。济
南水资源分布不合理，西水东

调、南水北调、八级加压等导致
供水成本增加。企业的管理体
制还存在问题，大量基础设施
投入靠商业贷款支持，企业政
策性亏损严重。2013年，5家供水
企业累计亏损8亿多元，这也是
本次调价的一个重要原因，企

业的发展缺乏可持续性。
“我们进行了广泛的调查，

听取社会群众的反映，部分群
众对水价的调整仍有异议，虽
然10年没有调价，但是本次上调
的幅度仍然超出了预期，希望
降低调整幅度。”梁凡说。

没装一户一表，一年后不能加价
“我对‘阶梯水价实施一年

后，对仍未实现一户一表抄表收
费到户的居民用水户，将根据国
家和省的相关规定适当加价’的
措施不赞成。”听证代表周延说。

周延表示，一户一表的改造，

决定权不在用水户，不是用水户
不愿意改造，而是取决于相关部
门和用水企业的努力程度。在这
样的情况下，对用水户加价感觉
不是十分妥当，如果实在需要加
价，应该由相关部门或者供水企

业来承担。
听证代表解玉君表示，希望

对奢侈消费耗水大户进行管理和
惩治，特别是一些滑雪场。机关事
业单位用水也应该按人定量，严
格管理，超量的应该重罚。

办公费招待费算进供水成本不合理
“我认为水价调整幅度不

应过大。”听证代表刘永海说，
将供水企业比作是龙，“现在原
水供给、制水和供水三个方面
分别由5个企业负责，从前的1条
龙变成了3条龙，人员、机构大
量增加，而因此产生的后果应
该由政府承担，不应该由居民
来承担，我建议恢复原来的供

水机制，精简机构，减少人员，
节约开支，降低成本。”

刘永海认为，对供水企业
供水成本的监审报告，应附有
支持做出监审结论的原始依
据，并分列企业各项主要成本
的明细，笼统的结论性数据，不
能代表企业的合理性成本。成
本中的办公费、招待费，不能说

明这些费用支出的合理性。
陈学中表示，根据成本分

析和三家供水企业公开的数据
来看，近年来供水量并没有增
长，但人工费用增长了2 5%左
右，“我估算6个亿的成本里，差
不多得有2个亿的人工费。年度
成本增长接近10%，以后还会增
长。”

居民水龙头出的水也得进行水质监测

济南供水定价成本合并核定表（2013年）

水价听证会现场。 本报记者 徐瀚云 摄

居民代表王强对水价上
涨、实行阶梯收费表示理解和
支持。

但他在发言中提出，“涨价
后，花钱多一点，买到的东西会
不会更好一点？经过这次提价，
我们是不是能喝到更放心的饮

用水？”
王强说，前两年喝自来水

的时候感觉不舒服，一直觉得
水里有味，他们家做饭用水就
用桶装水，或装上净水机，净化
之后再做饭。

“水价上涨，上涨的部分能

不能做到取之于民用之于民？
费用提升了，能喝到更好的水
么？”

此外，王强还建议，不能仅
仅公开进管网的水的水质，居
民家里终端水的水质也应该进
行监测并公开。

（金额单位：万元，表中为部分数字）
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